

DISCURSO DE PRESENTACIÓN DEL DOCTOR DAVID JAMES ROBINSON
COMO PROFESOR HONORARIO DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD
CATÓLICA DEL PERÚ

*Hildegardo Córdova Aguilar**

Con la venia del señor Rector, señores miembros de la mesa de honor, distinguidos y distinguidas colegas, señoras y señores:

Hoy es una fecha especial para la Sección de Geografía del Departamento de Humanidades de esta casa de estudios, por cuanto estaremos incorporando al doctor David James Robinson, un colega muy querido en el mundo académico de los geógrafos del mundo, como Profesor Honorario de la Pontificia Universidad Católica del Perú.

El doctor Robinson nació en Biddulph, Inglaterra, en el segundo cuarto del siglo XX. Sus estudios universitarios formales los realizó en la Universidad de Londres, con un apego fuerte a la geografía de América Latina. Obtuvo el Ph.D. en 1967 y se inició como asistente de la cátedra de Geografía Latinoamericana en el College de la Universidad de Londres en 1962 y luego continuó como profesor asistente hasta 1973. Ese año emigró a los Estados Unidos de Norteamérica y se incorporó como profesor asociado en el Departamento de Geografía de la Universidad de Syracuse, New York. Allí consiguió el *tenure* y continuó como profesor hasta 1983. Ese año cambió su estatus de profesor al de *Dellplain Professor of Latin American Geography*, una distinción académica que mantiene hasta la actualidad.

Su dedicación por la geografía de América Latina lo ha llevado a intervenir en un sinnúmero de eventos académicos, trabajos de campo y publicaciones, especialmente relacionadas con la geografía histórica cultural. Su contacto con América Latina se remonta desde sus años de estudiante doctoral cuando intervino como asesor geográfico del Ministerio de Relaciones Exteriores de Argentina (1965-1967). Más tarde fue codirector, del proyecto Oxford-Syracuse sobre Población (JOSP) (1974-1979), director de la División de Programas Internacionales en el Exterior de la Universidad

* Director Ejecutivo del Centro de Investigación en Geografía Aplicada (CIGA-PUCP).

de Syracuse, con residencia en Guadalajara, México (1977), director del Programa de Asistencia Técnica de la Universidad de Syracuse ante la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) y el Gobierno del Perú, en el «Proyecto de Desarrollo Regional Integrado» (1981-1984). Su excelente dominio del español y sabiduría geográfica con conocimiento teórico y práctico de los diferentes lugares del espacio latinoamericano hacen de él un conferencista de alto nivel, solicitado en el mundo hispanohablante. Así ha intervenido como conferencista en varias universidades de América Latina, como la Universidad Nacional de Montevideo, Universidad de Buenos Aires, Universidad de Córdoba, Universidad de Mendoza, Universidad de Santiago de Chile, Instituto Humboldt de Buenos Aires Universidad de Guadalajara (México), Universidad Nacional Agraria La Molina (Lima), Universidad Nacional de Huancayo, Pontificia Universidad Católica del Perú, Universidad Nacional de Medellín (Colombia), Universidad de Los Andes de Mérida (Venezuela), etcétera.

No voy a mencionar toda la larga lista de cargos asumidos en sus 38 años como miembro del cuerpo docente en la Universidad de Syracuse, pero no se puede dejar de mencionar el rol jugado en la promoción de los estudios de geografía latinoamericana desde Syracuse, continuando y aumentando significativamente los contactos y avances dejados por su predecesor el doctor Preston James. Es uno de los fundadores de la Conferencia de Geógrafos Latinoamericanistas (CLAG) y el principal soporte en su organización y funcionamiento. Como bien lo dijo la doctora Marie Price en un discurso de premiación por el «Sobresaliente Servicio a CLAG» en 2003, la CLAG existe «porque unos pocos individuos asumen cargar en sus hombros la responsabilidad de mantenerla». En efecto, David es un pilar granítico con una energía envidiable que puede atender sus obligaciones académicas en Syracuse y las demandas de comunicación electrónica vía Internet de los miembros de CLAG. Para ello diseñó una página web y se hizo cargo de su manejo; y aceptó intervenir en el Consejo Directivo ocupando cargos de presidente, director ejecutivo, y coeditor y editor de la revista *Journal of Latin American Geography* en más de una ocasión. También ha ocupado otros cargos como: coeditor del *Journal of Historical Geography* (1999-2006); editor de *Dellplain Latin American Studies* (1979-1995) con 36 volúmenes publicados; miembro del Comité Ejecutivo del *National Consortium of Latin American Programs* (CLASP) (1996-2000); miembro del Consejo Académico del Centro Panamericano de Estudios e Investigaciones Geográficas (CEPEIGE), Quito, Ecuador (1999-2005); secretario/tesorero y miembro del Comité Ejecutivo del *New York State Latinamericanists Association* (NYSLA) (1980 y 1985-1987); miembro del *Demographic History Committee, Conference on Latin American History, American Historical Association* (1983-1999); y miembro del Comité Editorial de varias revistas como *Latin American Research Review* (2005-presente), *Journal of Latin American Studies* (1973-1978), *Colonial Latin American History Review* (1994-1999), *Meridiano: Revista de Geografía*, Buenos Aires (1995-presente), *Pangea*,

Guadalajara, (1998-presente), *Región*, Cali, Colombia (2004-presente), *Historia Crítica*, Bogotá, Colombia, (2006-presente), *Revista Universitaria de Geografía*, Bahía Blanca (2006-presente), *Edificar*, Mérida, Venezuela (1998-presente), *Procesos Históricos*, Mérida, Venezuela (2010-presente). Además fue editor de la Serie de Documentos de Trabajo (54 artículos publicados) dentro del Proyecto Perú del Maxwell School, Syracuse University-USAID (1981-1984) y varios otros más.

El contacto del doctor David J. Robinson con el Perú empezó en 1963 cuando visitó América del Sur y recorrió Brasil, Uruguay, Argentina, Chile, Perú, Ecuador, Colombia y Venezuela. Mientras estuvo en Lima, aprovechó el tiempo para consultar algunos archivos. Estas visitas se repitieron en 1970, 1972, 1974, 1976. Como buen geógrafo no se contentó con visitar un solo país en cada uno de estos viajes, sino que desde su primera visita hizo un recorrido por casi todos los países de Sudamérica y en cada viaje iba agregando algunos otros en su agenda sin descuidar aquellos que le interesaron más, entre los cuales estaba Perú. Es así como en 1981 aceptó la invitación del director del Programa de Estudios Metropolitanos con sede en el Maxwell School de la Universidad de Syracuse, para servir en el Perú como jefe de Asistencia Técnica del proyecto USAID-PRODERIN (Proyecto de Desarrollo Regional Integrado). Aquí permaneció hasta 1984, al frente de equipos de profesionales peruanos y extranjeros encargados de estudios de planificación regional, desarrollo municipal, identificación de funciones urbanas a nivel de centros poblados con fines de desarrollo rural y aplicaciones de sistemas de cómputo en todos los componentes. Esta experiencia lo llevó a vivir un año en Cajamarca, otro año en Huancayo y otro en Lima viajando cada mes entre los departamentos que formaban parte del Programa. Como resultado de esa cooperación se publicaron 54 informes técnicos y el *Informe Final* tipo monografía de 455 páginas. Creo que esta experiencia le permitió entender al Perú profundo en cuanto a sus culturas y apego a sus tradiciones en el manejo de las tierras y en las perspectivas de solución de problemas. Como bien me comunicó el mismo David, allí tuvo «múltiples experiencias con la administración de la asistencia técnica y los problemas estructurales que afectan el desarrollo de un Perú, pensado en aquella época, de descentralización estatal y establecimiento de gobiernos regionales; y de la creación y puesta en funcionamiento del Instituto Nacional de Fomento Municipal».

Su contacto con Perú en visitas más cortas continuó en las décadas de 1980 y 1990, siendo su última visita registrada el 2007. Las ausencias físicas no han significado desapegos a nuestro país, porque fue el gestor de un convenio entre las universidades de Syracuse y la PUCP que facilitó el envío de ex estudiantes graduados nuestros a seguir estudios de maestría en Syracuse en el programa de becas Sardon-Glass. Ese convenio también permitió algunas visitas más a Syracuse para intercambiar experiencias con algunos colegas locales y ver el avance de nuestros estudiantes becados. Este programa todavía sigue abierto para las personas que sientan interés en temas de geografía,

desarrollo y políticas públicas. Cada vez que ha pasado por Lima ha sido motivo de encuentros e intercambios académicos y nos ha ofrecido más de una conferencia a los alumnos de Geografía y Medio Ambiente. Sus contactos no solo van con los geógrafos sino con otros colegas del Departamento de Humanidades. Así se mantiene muy activo en la investigación y publicación sobre temas peruanos como la serie «Collaguas» que ya va por el cuarto volumen. El doctor Robinson mantiene lazos estrechos con los profesores del CIGA y ya ha apoyado en la concesión de becas a tres de nuestros egresados.

En el plano profesional internacional, es uno de los primeros adoptadores de los avances tecnológicos de la comunicación y se puso al frente para crear las páginas web de asociaciones profesionales relacionadas con América Latina. Así es el dueño/gerente de CLAGnet: Internet Listserv de la Conferencia de Geógrafos Latinoamericanistas, un capítulo de la Asociación Americana de Geógrafos, y dueño/diseñador y gerente del sitio web de CLAG, ambos creados en 1994; es dueño/diseñador de la página web del Grupo Especialista en América Latina de la AAG (1994-2010); dueño/diseñador y gerente del sitio web del Consorcio de Programas de Estudios de América Latina (CLASP) (1995-1999); diseñador y gerente del sitio web del Grupo de Geografía Histórica de la AAG (1996-2002); diseñador y gerente del sitio web del *Journal Edificar* (1999 al presente); y diseñador/gerente de la página web del Archivo Arzobispal de Arequipa (1999 al presente). Ha dictado quince cursos universitarios de pregrado y trece de posgrado sobre América Latina, uno de los cuales es completamente virtual. Por todo eso tenemos en el doctor David Robinson a un experto en el uso de Internet con fines educativos y ojalá pudiéramos robar un poco de su tiempo para un curso al personal docente y discente de nuestra universidad. No se puede dejar de lado el desprendimiento que siempre ha mostrado hacia la PUCP, como la donación de un buen número de ejemplares de la revista *Annals of the Association of American Geographers* que se encuentran en la Biblioteca Central de la PUCP, y de la suscripción de la Biblioteca Central al Proyecto MUSE que permite leer y copiar artículos de la revista *Journal of Latin American Geography*, publicación de la CLAG y que ha sido puesta *online* desde su aparición en 1970 por nuestro homenajeado.

Todo lo anterior ya reúne los méritos suficientes para ver en David a un geógrafo de gran energía y entusiasmo que mostró siempre en nuestros encuentros del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) del cual fue miembro principal de la Comisión Nacional de Geografía de EE.UU. Es un entusiasta en apoyar y ejecutar programas para el desarrollo de la geografía en América Latina y también es exigente con sus colegas, a quienes puede decirles con toda naturalidad las fuerzas y debilidades profesionales que tuvieran. Las exigencias consigo mismo se han materializado en la publicación de 54 libros, 69 artículos y capítulos de libros, 47 revisiones de libros y de ensayos, y 67 ponencias presentadas en encuentros profesionales.